

Agricultura Familiar

En diciembre de 2011, la Asamblea General de la ONU, declaró oficialmente 2014 como Año Internacional de la Agricultura Familiar (AIAF). El Propósito según FAO: aumentar la visibilidad de la agricultura familiar y la agricultura a pequeña escala, al centrar la atención mundial sobre su importante papel en la lucha por la erradicación del hambre y la pobreza, la seguridad alimentaria y la nutrición. Muchos deben preguntarse ¿Por qué tanto interés en la Agricultura Familiar Campesina? y quizás lleguen a expresar ¡Con esa Agricultura no podremos hacer frente a las demandas de alimento!

Al revisar la literatura nos sorprenden las cifras: 70% de los alimentos en el mundo es producido por los agricultores familiares; 40 % de los hogares del mundo dependen de la agricultura familiar como forma de vida; es al menos el doble de eficaz que otros sectores productivos en la prevención de la pobreza; alberga un gran potencial de conservación de variedades locales; las mujeres suponen cerca de la mitad de la mano de obra agrícola en los países en desarrollo.

Sin embargo, el 70 % de las personas más pobres del mundo viven en zonas rurales y pertenecen a comunidades campesinas dedicadas a la agricultura y al pastoreo. Entonces ¿Qué se busca con esta Declaración?: • Promover políticas a favor de la Agricultura Familiar; reforzar la legitimidad de las asociaciones campesinas; aumentar la conciencia sobre el papel de la Agricultura Familiar; alcanzar el reconocimiento del papel de la mujer en la Agricultura Familiar; propugnar y defender un comercio justo de los productos alimenticios; promover y apoyar la investigación vinculada al desarrollo rural sostenible.

El INIA, a través de su órgano divulgativo INIA Divulga, dedica este número especial a la Agricultura Familiar, reivindicando el esfuerzo de agricultores familiares de sectores rurales y periurbanos, campesinos, indígenas, pescadores artesanales,

criadores, entre otros. Son muchas las interrogantes: ¿De qué manera definir la Agricultura Familiar? ¿Cómo es posible que a pesar de los aportes de la Agricultura Familiar es un sector que enfrenta altos niveles de pobreza?; ¿Qué hacer?; ¿Cuál debe ser nuestro papel como técnicos?

Nuestra vivencia nos permite caracterizar la Agricultura Familiar como una forma de vida, con vínculos muy fuertes con la naturaleza, donde privan razones de seguridad alimentaria, de solidaridad, de minimizar los riesgos, de subsistencia, de amor por su territorio, cuando se toman decisiones, en otras palabras su papel multifuncional. El campesino, el pequeño agricultor, el criador, El pescador artesanal, el indígena, a pesar de que su rol en la sociedad ha sido minimizado y hasta a veces despreciado, lucha permanentemente por mantener su idiosincrasia; no sólo es la razón económica que le mueve, son sentimientos, vivencias, herencia, compromisos, responsabilidad, orgullo y amor por el trabajo con la tierra. Solo eso explica cómo han podido sobrevivir y superar los desequilibrios sociales y económicos en que se encuentran.

Para trabajar con la Agricultura Familiar debemos aprender a escuchar sus representantes, entender su lógica, respetar sus conocimientos y aprender de ellos y prepararnos para establecer un diálogo franco y horizontal. Es momento de dirigir con fuerza, constancia, sinceridad y compromiso, la mirada hacia la Agricultura Familiar, reivindicar su esfuerzo y permitir que sus voces se expresen en políticas que los comprendan, apoyen, fortalezcan y estimulen. A nosotros los profesionales del agro el llamado es que emprendamos el hermoso trabajo de acompañar "Su Proyecto de Vida", abramos nuestros ojos y nuestros corazones para este caminar juntos. Poco a poco comenzaremos a cosechar vida y esperanza en una agricultura pensada en la salud, la alimentación, el ser humano, la naturaleza y el futuro.

Inv. María Elena Morros

INSTITUTO NACIONAL DE INVESTIGACIONES AGRÍCOLAS

INIA

JUNTA DIRECTIVA

Tatiana Pugh *Presidenta*

Orlando Moreno *Secretario Ejecutivo*

Cánovas Martínez *Miembro Principal*

GERENCIA CORPORATIVA

Orlando Moreno *Gerente General*

Margaret Gutiérrez *Gerenta de Investigación e Innovación Tecnológica*

Jonathan Coello *Gerente de Producción Social*

Julio Osío *Gerente Participación y Desarrollo Comunitario*

Tatiana Pugh *Decana Escuela Socialista de Agricultura Tropical*

Ricardo Chaparro *Oficina de Planificación y Presupuesto*

Norelys Reyes *Oficina de Recursos Humanos*

Yamileth García *Oficina de Administración y Finanzas*

Ilich Cira *Oficina Consultoría Jurídica*

José Parada *Oficina Contraloría Interna*

Héctor Carreño *Oficina de Cooperación e Integración Nacional e Internacional*

José G. Raymond *Oficina de Atención al Ciudadano*

UNIDADES EJECUTORAS

DIRECTORES

Iris Sánchez *Amazonas*

Ángel Leal *Anzoátegui*

Bernardo Hernández *Alto Apure*

Nuris Cabriles *Apure*

Iris Silva *Barinas*

Ernesto Martínez *Bolívar*

Joan Montilla *Ceniap*

Alcibiades Carrera *Delta Amacuro*

Carlos Romero *Falcón*

William Castrillo *Guárico*

Omar Andrade *Lara*

Iván Márquez *Mérida*

José Perozo *Miranda*

Alí Flores *Monagas*

Orlando Moreno *Portuguesa*

Héctor González *Sucre*

Luis Páez *Táchira*

Edilma Castellano *Trujillo*

Bernardino Arias *Yaracuy*

Merylin Marín *Zulia*

José Díaz *CNS*